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депутаты Законодательного собрания продолжают практику рабочих 
визитов на ключевые предприятия Челябинской области, где не только зна-
комятся с текущей ситуацией в реальном секторе экономики, но и изучают 
потребности и перспективы развития сектора на конкретных примерах. так, 
накануне депутаты комитета по промышленной политике, энергетике, транс-
порту и тарифному регулированию провели выездное заседание на площад-
ке одного из научно-производственных объединений нашего региона. Главная 
тема заседания — государственная поддержка научно-технической деятель-
ности в промышленной сфере.

ПоддержкА 
для «умных» 
технолоГий

Профиль АО «НПО 
«Электромашина» — это 
разработка, 
производство 
и ремонт 
электрообо-
рудования, 
электриче-
ских систем 
и отдельных 
блоков для 
техники спец-
назначения. 
Предприятие 
активно во-
влечено в 
гражданскую 
тематику, 
предлагая рынку комплек-
тующие для современного 

электротранспорта, желез-
нодорожной техники и так 

далее. Неко-
торые виды 
изделий не 
имеют анало-
гов.

Областные 
депутаты 
посетили 
научное под-
разделение, 
где сконцен-
трированы 
«ум» и опыт 
предприятия 
именно в раз-
работках и 

исследованиях для дальней-
шего производства. Здесь на 

В Челябинской 
области действует 
закон, который 
предоставляет 
промышленным 
предприятиям право 
на инвестиционный 
налоговый вычет  
по налогу на прибыль 
организаций  
в размере до 60% 
от общей суммы 
расходов на НИОКР.

одном из демонстрационных 
стендов представлена интел-
лектуальная система управ-
ления освещением, которая 
сегодня пользуется большой 
популярностью на промыш-
ленных предприятиях не 
только в Челябинской об-
ласти, но и по всей России. 
Примечательно, что система 
включает в себя и функции 
мониторинга качества возду-
ха, видеонаблюдения с воз-
можностью биометрической 
идентификации и видеоана-
литики.

— На самом деле, пер-
спективы у данных решений 
очень интересные, главное, 
чтобы это направление ак-

тивно развивалось, — под-
черкнул вице-спикер юж-
ноуральского парламента, 
председатель комитета по 
промышленной политике 
Павел Шиляев. — Сегодня 
необходимо понимать, ка-
кие меры государственной 
поддержки требуются для 
промышленных предпри-
ятий Челябинской области, 
на чем важно сделать акцент 
при реализации уже суще-
ствующих мер.

Напомним, государствен-
ная поддержка научно-тех-
нической деятельности в 
сфере промышленности на 
Южном Урале осуществляет-
ся в рамках государственных 
программ «Развитие про-
мышленности, новых техно-
логий и природных ресурсов 
Челябинской области» и 
«Развитие науки Челябин-
ской области».

Продолжение на 3-й стр.

областные депутаты посетили научно-
производственную площадку
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Александр Лазарев обратил 
внимание, что поправки вы-
званы включением остатков 
средств областного бюджета, 
сложившихся на начало го-

да сверх предусмотренных в 
первоначальной редакции за-
кона, а также уточнением объ-
ема федеральных средств и от-
дельных направлений расходов.

По сло-
вам ми-
н и с т р а 
финансов 
о б л а с т и 

новости

АлексАндр ПАтритеев. фото zs74.ru

По информАции zs74.ru. фото дмитрия куткинА

ФиНАНСы

ЭКоНоМиКА

иНФоРМПоЛиТиКА

евгений илле: «Повышение гарантий для бизнеса —  
одна из приоритетных задач государства»

XXIV фестиваль сми Челябинской 
области прошел в регионе

18–19 мая в рамках XXIV Фестиваля СМи Челябинской об-
ласти прошли многочисленные мастер-классы, круглые столы 
с привлечением экспертов из Москвы, Екатеринбурга, Пензы, 
Воронежа, Алтайского края и других регионов. В работе фести-
валя участвовали депутаты законодательного Собрания, вручив 
награды областного парламента.

Председатель комитета законодательного Собрания по эко-
номической политике Евгений илле принял участие в форуме 
«Российское предпринимательство 2023: окно возможностей» 
Главная тема — совершенствование политики в сфере малого и 
среднего бизнеса.

По информАции zs74.ru

тАкже в номере:
в парламенте области наградили
лучших предпринимателей...          с. 4

тАкже в номере:
как регион поддерживает вузы
и нии в аграрной сфере...            с. 5

В числе спикеров — пол-
номочный представитель 
президента РФ в Уральском 
федеральном округе Вла-
димир Якушев, президент 
«Опоры России» Александр 
Калинин, министр эконо-
мического развития Челя-
бинской области Наталья 
Лугачева, федеральные экс-

перты, представители государ-
ственных структур и бизнеса.

На пленарном заседании 
эксперты, представители пред-
принимательского и делового 
сообществ 
обсудили 
вопросы 
э ф ф е к -
тивности 

В церемонии награжде-
ния журналистов приняли 
участие вице-спикер За-
конодательного Собрания, 
председатель комитета по 
информационной политике 
олег Гербер, депутаты Лена Ко-
лесникова и Евгений Субачев.

За многолетний добросо-
вестный труд, высокий про-
фессионализм и значитель-
ный вклад в развитие журна-
листики почетной грамотой 
Законодательного Собрания 
награжден главный редактор 
газеты «Горняцкая правда» 
(Коркино) Елена Васильева. 
Благодарственные письма вру-
чены редактору газеты «Усть-
Катавская неделя» Елене Дья-
ковой и заместителю главного 
редактора газеты «Миасский 
рабочий» Максиму Туманову.

Олег Гербер отметил вклад 
журналистов в оперативное ос-
вещение самых актуальных со-
бытий всех сфер жизни нашего 
региона, в формирование об-
щественного мнения, а также 
социальную миссию средств 
массовой информации — ока-
зание помощи южноуральцам 
в решении насущных проблем.

— Многие районные газеты, 
такие, как, например, «Усть-
Катавская неделя», до сих пор 

остаются для своих земляков 
единственным источником 
проверенной информации. И, 
несмотря на трудности, про-
должают развиваться и идти 
в ногу со временем, — под-
черкнула Лена Колесникова. 
— Мы всегда ценили и будем 
ценить ваш труд, поскольку 
именно вы помогаете про-
стым гражданам быть услы-
шанными властью, а власти 
— быть понятной для граждан.

— Журналисты первыми 
оказываются в центре собы-
тий, находят верные слова 
для их освещения. Миссия 
средств массовой информа-
ции всегда ответственна, но 
особенно это чувствуется се-
годня. Вы честно выполня-
ете свой профессиональный 
долг, рассказываете правду о 
спецоперации, о подвиге на-
ших воинов и добровольцев, 
— сказал Евгений Субачев.

Напомним, фестиваль СМИ 
Челябинской области прохо-
дит с 1999 года при поддержке 
губернатора. Мероприятие из-
вестно далеко за пределами ре-
гиона. Его программа направ-
лена в первую очередь на по-
вышение профессионального 
уровня журналистов и продви-
жение Челябинской области.

инструментов государственной 
поддержки предприниматель-
ства, реформы контрольно-
надзорной деятельности, эко-
номической интеграции новых 
регионов, развития предприни-
мательской инициативы и про-
движения российских брендов, 
меры поддержки промышлен-
ных кластеров и инвестпроек-
тов УрФО, стратегии компаний 
в новых экономических усло-
виях, а также текущую ситуа-
цию в российской экономике.

На площадке «Государство 
и бизнес» рассматривались во-
просы развития контрольно-
надзорной и разрешительной 
деятельности, в частности ини-
циативы по декриминализации 
ряда экономических статей.

— По итогам проведения 
площадки выработаны пред-
ложения, которые направ-
лены на снижение избыточ-
ного давления на бизнес. 
Повышение гарантий биз-
несу в условиях непростой 
экономической ситуации 
— одна из приоритетных за-
дач, стоящих сегодня перед 
государством, — проком-
ментировал Евгений илле.
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Областной парламент и региональные СМИ 
связывает многолетнее сотрудничество.

Заседание комитета провел спикер 
Александр Лазарев.

Евгений Илле, Александр Калинин        
и Наталья Лугачева на площадке форума.

На фестивале для журналистов 
прошли многочисленные мастер-классы.

в региональный бюджет на 2023 год внесут важные поправки

Депутаты комитета по бюджету и налогам под председательством 
спикера южноуральского парламента Александра Лазарева одобрили 
изменения в главный финансовый документ региона на 2023 год. 

Андрея Пшеницына, допол-
нительные федеральные день-
ги в размере 139,5 млн рублей 
направлены  на реализацию 
общественных инициатив по 
развитию туристической инфра-
структуры в регионе, на повы-
шение доступности и популяри-
зацию туризма для школьников.

Кроме того, учтены дополни-
тельные остатки собственных 
средств, сложившиеся на 1 янва-
ря 2023 года и ранее не учтенные 
в бюджете, на сумму 7 563, 5 млн 
рублей. Они пойдут на решение 
первоочередных вопросов мест-
ного значения, на финансиро-
вание дорожной деятельности, 
на предоставление дополни-
тельных мер соцподдержки 
отдельных категорий граждан 
в связи с проведением СВО. 
Часть суммы пойдет на строи-
тельство межуниверситетского 
кампуса и другие значимые цели.

В то же время предусма-
тривается замена источника 
погашения госдолга в 2023 
году в сумме 2081,7 млн руб-
лей с рыночных заимство-
ваний на дополнительные 
остатки собственных средств.

Депутаты рассмотрят пред-
лагаемые изменения в бюд-
жет на ближайшем заседании 
Законодательного Собрания.
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Парламентская неделя

АктуАльно
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КоМиТЕТы

сПикер и облАстные деПутАты  
Посетили кАртАлинский рАйон

в рамках совета руководителей фракций 
партии «единая россия» спикер Александр ла-
зарев и региональные парламентарии Алек-
сандр мотовилов, дмитрий клеутин встретились 
с главой района Анатолием вдовиным и мест-
ными депутатами.

На встрече шла речь об 
основных законах, приня-
тых Законодательным Со-
бранием, имеющих важное 
экономическое и социальное 
значение. Также обсуждались 
актуальные для муниципали-
тета темы: благоустройство, 
строительство культурных и 
спортивных объектов, реали-
зация партийных проектов.

Председатель областного 
парламента Александр Лаза-
рев поблагодарил депутатов и 
главу района, предпринима-

телей и простых карталинцев 
за поддержку земляков — 
участников СВО.

Подробно депутаты оста-
новились на принятом в чет-
верг, 11 мая, законе, преду-
сматривающем установление 
штрафов за нарушение до-
полнительных требований 
к содержанию домашних 
животных. Кроме того, рас-
сказали коллегам о проекте 
закона, над которым сейчас 
идет работа в Госдуме. Зако-
нопроект наделяет регионы 

правом 
прини-
мать ре-
шения о 
порядке 

окончание. 
Начало на 1-й стр.

В ходе заседания депута-
ты обратили внимание, что 
в прошлом году 20 промыш-
ленным предприятиям была 
возмещена часть затрат по 
проведенным научно-иссле-
довательским и опытно-кон-
структорским работам по 23 
проектам на сумму 145 млн 
рублей. Кроме того, поддер-
жаны восемь научно-техни-
ческих проектов по разра-
ботке импортозамещающих 
продуктов и технологий, в 
том числе предоставлены 
гранты Южно-Уральскому 
государственному универ-
ситету (национальный ис-
следовательский универ-
ситет) — на реализацию 
семи научно-технических 
проектов и Магнитогор-
скому государственному 
техническому универси-
тету им. Г.И. Носова — на 
реализацию одного науч-
но-технического проекта.

Отдельно стоит отме-
тить, что в 2022 году депу-
таты регионального пар-
ламента приняли закон, 
который предоставляет 
промышленным пред-
приятиям право на инве-
стиционный налоговый 
вычет по налогу на при-
быль организаций в раз-
мере до 60% от общей сум-
мы расходов на НИОКР.

В областном бюджете 
на этот год предусмотре-
но оказание финансовой 
поддержки промышлен-
ным предприятиям Че-
лябинской области, осу-
щ е с т в л я ю щ и м  н ау ч -
но-исследовательские и 
опытно-конструкторские 
работы, на общую сумму 
100 млн рублей, а также 
предоставление грантов в 

форме субсидий некоммер-
ческим организациям на 
исследования и разработки 
по направлениям: новые 
материалы, новые произ-
водственные технологии, 
энергетика, индустриаль-
ная экология, аэрокосмиче-
ские технологии, медицина 
— на сумму 60 млн рублей.

По словам директора по 
стратегическому и инно-
вационному развитию АО 
«НПО «Электромашина» Ле-
онида Зелепухина, государ-
ственная поддержка со сто-
роны региональных властей 
вносит существенный вклад 
в развитие предприятий. 

— Меры поддержки, кото-
рые были предоставлены нам 
в прошлом году, позволили 
сэкономленные средства 
направить на дальнейшие 
разработки. Таким образом, 
это стимулирует нас на более 
активный вывод новых про-
дуктов на рынок, — пояснил 
представитель предприятия.

Поддержка для «умных» технологий: 
парламентарии побывали в научно-  
производственном объединении

обращения с безнадзорными 
животными.

Один из вопросов в ходе 
встречи коснулся планов по 
дальнейшей реализации про-
грамм по привлечению вра-
чей, фельдшеров, работников 
культуры, тренеров в неболь-
шие города и села.

— За время реализации 
программ в регионе мы уви-
дели, что молодежь действи-
тельно хочет возвращаться в 
родные села и малые города, 
продолжать жить и трудиться 
именно там. В 2022 году мы 
уточнили эти программы и 
дали возможность еще боль-
шему количеству молодых 
специалистов вернуться на 
малую родину. Совместно с 
правительством и губерна-
тором продолжим эту прак-
тику, — отметил Александр 
Лазарев.

В свою очередь депутат За-
конодательного Собрания 
Дмитрий Клеутин обратил 
внимание на осуществление 
депутатского контроля за ре-
ализацией проектов в терри-
ториях.

— Депутатский контроль 
сегодня выходит на первое 
место, важно не просто осво-
ить средства, а освоить их эф-
фективно и в срок, — отметил 
Дмитрий Клеутин. — Благо-
даря активной позиции депу-
татов в Карталинском районе 
реализуются интересные про-
екты и решаются серьезные 
задачи.

В завершение визита де-
путаты почтили память кар-
талинцев, погибших в годы 
Великой Отечественной вой-
ны, и возложили цветы к мо-
нументу Славы.

Павел ШИЛяЕв,  
заместитель председателя 
Законодательного Собрания, 
председатель комитета по про-
мышленной политике, энерге-
тике, транспорту и тарифному 
регулированию:

Сегодня необходимо 
понимать, какие ме-

ры государственной под-
держки требуются для 
промышленных предпри-
ятий Челябинской обла-
сти, на чем важно сделать 
акцент при реализации 
уже существующих 
мер.

Александр Лазарев, Дмитрий Клеутин и Александр Мотовилов.

Система интеллектуального управления 
освещением разработана на Южном Урале.

во время встречи депутаты ответили 
на самые актуальные вопросы жителей.
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тАкже в номере:
итоги прошлого отопительного
сезона и задачи на следующий... с. 6
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общество

АлексАндр ПАтритеев. фото zs74.ru

ежегодно в преддверии дня российского предприниматель-
ства, который отмечается 26 мая, в Законодательном собрании 
чествуют лучших из лучших представителей этой сферы на Юж-
ном урале. в этом году среди 20 лауреатов премии со всей 
Челябинской области — директор компании «розаПорт» из кор-
кинского муниципального округа олеся еловскова.

По информАции zs74.ru

По информАции zs74.ru

областные депутаты повезли гуманитарный груз в зону своАлександр решетников провел 
классный час для студентов из Аши

«СВоих НЕ бРоСАЕМ»ДЕПуТАТы В оКРуГАх

Солдаты получат летние ве-
щи, берцы, бензопилы, инстру-
менты для ремонта техники, 
лекарства и посылки от родных.

— В основном сейчас 
нужно спецоборудование. 
Всем миром собирали. При-
соединились жители Ет-
куля и Коркино, Соснов-
ского района, Челябинска, 
«Боевое братство»… Всех 
и не перечислить, — рас-
сказал Владимир бекишев.

Предприятие появилось в октябре 
прошлого года, когда у региона вы-
росла потребность в продукции швей-
ного производства.

— На данный момент мы работаем 
в первую очередь с оборонзаказами, 
шьем все необходимое для участников 
специальной военной операции, по-
ступают и коммерческие заказы по 
области в целом, 
— рассказывает 
Олеся Алексан-
дровна.

Между тем в 
компании делают 
акцент на про-
фориентации 
старшекласс-
ников школ 
Коркинского му-
ниципального округа, здесь проходят 
практику студенты, стажируются вы-
пускники, которых затем планируется 
трудоустраивать. 

В настоящее время на предприятии 
постоянно работают 25–30 человек, 
но компания надеется расширяться, 
благо позволяют площади, есть не-
обходимое оборудование, а главное 
— заказы. 

— Мы находимся в стадии роста, 
— не без гордости говорит предпри-
ниматель. — Кроме того, сейчас у 
нас есть инициатива по проведению 
мастер-классов в сфере бизнеса 
именно для тех, кто хочет начать свое 
дело, рассказываем, как эффективно 
организовать самозанятость. Для мо-
лодежи наши двери открыты всегда, 

готовы помочь, 
проконсульти-
ровать, напра-
вить в нужное 
русло. Стать ла-
уреатом премии, 
конечно, очень 
для меня прият-
но. Благодарна 
Законодатель-
ному Собра-

нию, депутатам, которые предложили 
мою кандидатуру.

На церемонии награждения ла-
уреатов приветствовали спикер ре-
гионального парламента Александр 
Лазарев и первый заместитель пред-
седателя комитета по экономической 
политике Дмитрий Клеутин.

— Дело предпринимателя всегда 
связано с некоторой долей риска, 

в ПАрлАменте нАГрАдили  
луЧших ПредПринимАтелей

когда он вступает в еще неизведанное, 
стремясь построить что-то с нуля, 
начать дело, которое приносило бы 
определенные блага не только для не-
го самого, но и для окружающих. Но 
сегодня вы не одни, на вашей стороне 
стоит государство, исполнительные 
и законодательные органы власти, и 
мы стараемся всячески вас поддер-
жать, — отметил Александр Лазарев, 
обращаясь к участникам церемонии. 
— Сегодня принимается немало зако-
нов, касающихся налоговых льгот для 
предпринимательства, субсидирова-
ния разных видов этой деятельности, 

выделяются гранты. Все понимают, 
что частный бизнес должен разви-
ваться.

Председатель Законодательного 
Собрания выразил особые слова бла-
годарности представителям бизнес-
сообщества за регулярную помощь 
южноуральцам, находящимся в зоне 
СВО, а также вновь образованным 
регионам России.

— В преддверии профессиональ-
ного праздника хочу пожелать всем 
предпринимателям Южного Урала 
развития и процветания, — сказал 
Александр Лазарев.

Александр Лазарев выразил 
особые слова благодарности 
представителям бизнес-
сообщества Южного Урала 
за помощь землякам-
участникам СВО, а также 
за поддержку новых 
регионов России.

Депутаты законодательного 
Собрания Владимир бекишев и 
ольга Мухометьярова решили 
сопроводить 30 тонн гуманитар-
ной помощи.

Депутаты обязательно  
заедут в госпитали ЛДНР. 
Для раненых бойцов оль-
га Мухометьярова пообе-
щала сыграть на гитаре.

— Каждый из нас должен 
задуматься о том, как помочь 
фронту. Сейчас ни в коем 
случае нельзя расслаблять-
ся, — подчеркнула депутат.

 владимир Бекишев.

 Олеся Еловскова.
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Классные встречи — это 
новая форма проведения 
классных часов, куда для 
общения со школьника-
ми и студентами пригла-
шаются интересные люди.

Беседа получилась живой. 
Ребята не стеснялись зада-
вать вопросы на разные темы. 

— Рассказал об увлече-
ниях, политических взгля-

дах, поделился мнением об 
обстановке в стране и мире. 
Даже сдал экзамен по завязы-
ванию пионерского галстука. 
Встреча действительно полу-
чилась «классной», — рас-
сказал Александр Решетников.

Депутат законодательного Со-
брания Александр Решетников 
принял участие во Всероссий-
ском проекте «Классные встре-
чи» со студентами Ашинского 
индустриального техникума.
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В этом году к открытию за-
явлено 782 организации отдыха 
и оздоровления детей, из них 
— 65 загородных лагерей, 703 
лагеря дневного пребывания, 
9 палаточных лагерей, 5 лаге-
рей труда и отдыха. Планиру-
ется проведение 36 слетов и 
410 туристических походов по 
Челябинской области. Всего 
отдыхом, занятостью и оздо-
ровлением планируется ох-
ватить более 180 тысяч детей. 
Как отметили депутаты коми-
тета, это больше, чем в про-
шлом или позапрошлом году.

Осуществляется предостав-
ление бесплатных путевок 
детям граждан России, при-
званных на военную служ-
бу по мобилизации, а также 
детям военнослужащих и 
добровольцев, погибших в 
результате участия в специ-
альной военной операции. 

Отдельное внимание — к де-
тям с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Напомним, 
не первый год в регионе суще-

ствует такая мера поддержки, 
как компенсация расходов ро-
дителей, которые они понесли 
на самостоятельное приобре-
тение путевки. По инициативе 
губернатора Алексея Текслера 
и при поддержке областного 
парламента с 2023 года макси-
мальный размер компенсации 
составляет 100 тыс. рублей. По-
явилась также альтернативная 
форма — сертификат, который 
выдается на получение реаби-
литационных или оздорови-
тельных услуг. По словам ми-
нистра социальных отношений 
Ирины Буториной, на данный 
момент поступило более 600 
заявлений на получение дан-
ного сертификата, порядка 
425 сертификатов уже выдано.

— Проведение детской 
оздоровительной кампании 
находится в сфере особого 
внимания депутатов Зако-
нодательного Собрания. Это 
касается и качества питания, 
и противоклещевой обработ-
ки территории, — подчеркнул 
председатель комитета Сергей 
буяков. — Кроме того, важ-
но обеспечить дополнитель-
ную безопасность для ребят 
в лагерях, где есть доступ к 
водоемам, а также тех, ко-
торые находятся в зоне лес-
ных массивов, во избежание 
пожаров. Депутаты нашего 
комитета ориентировали 
своих коллег в округах, что-
бы эти вопросы были у них 
на постоянном контроле.

кАк реГион Поддержит вуЗы 
и нии в АГрАрной сфере

комитеты

Сергей БУяКОв,  
председатель комитета 
Законодательного Собрания 
по социальной политике:

Проведение летней 
оздоровительной кам-

пании находится в сфере 
особого внимания депу-
татов Законодательного 
Собрания. Это касается 
и качества питания, и 
противоклещевой обра-
ботки территории. Без-
опасность летнего отдыха 
детей — на постоянном 
контроле депутатов в 
своих округах.

АлексАндр ПАтритеев. фото zs74.ru

в феврале этого года южноуральские депу-
таты внесли в областное законодательство 
поправки, которые позволяют оказывать госу-
дарственную поддержку не только сельхозто-
варопроизводителям, но также научным и 
образовательным организациям, ведущим 
хозяйственную деятельность. реализацию за-
конодательного новшества обсудили депутаты 
комитета по аграрной политике под председа-
тельством вячеслава евстигнеева.

в животноводстве

Так, научным и образова-
тельным организациям, осу-
ществляющим деятельность 
в отрасли животноводства, 
возможны выплаты субсидий, 
в том числе 
на поддержку 
молочного и 
мясного живот-
новодства, на 
приобретение 
племенного мо-
лодняка круп-
ного рогатого 
скота (исклю-
чая импорт), 
на создание и 
(или) модернизацию объектов 
АПК. Между тем по данным 
направлениям уже заключены 
соглашения о предоставле-
нии средств из федерального 
бюджета, утвержден кассовый 
план выплат, поэтому здесь 
оказание господдержки на-
учным и образовательным ор-
ганизациям запланировано на 
2024 год и плановый период 
2025 — 2026 годов.

в растениеводстве

В отрасли растениеводства 
в нашем регионе работают 

две научные организации: 
Челябинский НИИ сель-
ского хозяйства (селекция 
сортов зерновых, зернобо-
бовых культур и первичное 
размножение семян) и Юж-
но-Уральский НИИ садо-

водства и кар-
тофелеводства 
(селекция 
картофеля).

Поддерж-
ка научных 
организаций 
отрасли рас-
тениеводства 
в рамках 
федеральной 
госпрограммы 

предусмотрена на произ-
водство оригинальных семян 
картофеля, кукурузы, подсол-
нечника, овощных культур, а 
также на поддержку элитного 
семеноводства.

В порядок предоставления 
субсидий на производство и 
реализацию зерновых куль-
тур научные организации 
уже включены в категорию 
получателей субсидии.

Для 
оказа-
ния под-
держки 
Челя-

нинА ЧеркАсскАя. фото дмитрия куткинА

в летнюю кампанию на Южном урале 
отдохнут и оздоровятся 187 000 детей

Традиционно в конце мая депутаты комитета законодательного 
Собрания по социальной политике рассматривают вопрос ор-
ганизации отдыха, оздоровления и трудовой занятости юных 
южноуральцев в период каникул. об особенностях нынешней 
летней кампании в Челябинской области — в этом материале.

СоциАЛьНАЯ ПоЛиТиКА

циФРА

в возрасте от 14 до 18 лет 
планируется временно 
трудоустроить в период 
летних каникул.

более

11 000
ЮжноурАльцев

бинскому НИИ сельско-
го хозяйства необходимо 
внести в госпрограмму из-
менения по возмещению 
части затрат на проведение 
агротехнологических работ 
в области оригинального 
семеноводства зерновых и 
зернобобовых культур.

Кроме того, в 2023 году 
будут внесены изменения в 
порядок предоставления суб-
сидий на поддержку сельско-
хозяйственного производства 
по отдельным подотраслям 
растениеводства и животно-
водства по включению науч-
ных организаций в категорию 
получателей субсидии на 
поддержку элитного семено-
водства.

субсидирование 
ниокр

Как отметил министр сель-
ского хозяйства области Алек-
сей Кобылин, в нашем реги-
оне выделяются собственные 
средства на поддержку науч-
ных учреждений через систе-
му субсидирования НИОКР. 
Такой порядок действует с 
2017 года. То есть субсидии 
получают сельхозтоваропро-
изводители, но исполнителя-
ми работ при этом являются 
научные учреждения. Это 
обеспечивает целевое направ-
ление научных исследований: 
поддерживаются только ис-
следования по темам, которые 
востребованы аграриями и 
обеспечивают развитие тех 
или иных отраслей.

тАкже в номере:
студенты побывали в музее
истории парламентаризма...           с. 8

В 2021 году  
на субсидирование 
НИОКР в сельском 
хозяйстве регион 
направил 2,9 млн 
руб., в прошлом году 
— 3,5 млн руб. В этом 
году планируется 
направить 5 млн руб.

в этом году на Южном Урале к открытию заявлено 
782 организации отдыха и оздоровления детей.

в заседаниях профильных комитетов 
принимал участие спикер Александр Лазарев.
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ЭКоНоМиКА

в областной закон об нто внесут поправки относительно летних кафе

По информАции zs74.ru

Комитет законодательного Собрания по экономической политике и 
предпринимательству под председательством Евгения илле одобрил 
поправки в областной закон о нестационарных торговых объектах, 
касающиеся размещения сезонных летних кафе.

ромАн рудин. фото олеГА кАрГАПоловА

депутаты комитета Законодательного собра-
ния по строительной политике и жкх под пред-
седательством Алексея денисенко подвели 
итоги отопительного сезона 2022 — 2023 годов 
и обсудили ход подготовки к будущему сезону.

комитеты

Алексей ДЕНИСЕНКО,   
председатель комитета 
Законодательного Собрания 
по строительной политике 
и ЖКХ:

Отопительный сезон 
2022 — 2023 годов 

прошел стабильно. При 
подготовке к новому се-
зону депутаты областного 
парламента возьмут на 
контроль ситуацию в 
ряде территорий.

в 2023 году планируется построить более 600 км сетей газоснабжения.

в «ВКонтакте»: https://
vk.com/zso74 

в Telegram:
https://t.me/zso74

зАКоНоДАТЕЛьНоЕ  СобРАНиЕ 
В иНТЕРНЕТЕ: 

ДЕНь РожДЕНиЯ

Вячеслав ЕВСТиГНЕЕВ
родился 14 мая.
Депутат по Правобе-

режному избирательному 
округу № 27, председа-
тель комитета Законо-
дательного Собрания по 
аграрной политике.

Леонид уРМАШоВ
родился 24 мая.
Депутат по Саткинско-

му избирательному окру-
гу № 7, заместитель пред-
седателя комитета Зако-
нодательного Собрания 
по бюджету и налогам, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по законодатель-
ству, государственному 
строительству и местному 
самоуправлению.

Как отметила исполняющая 
обязанности первого замести-
теля министра строительства 
и инфраструктуры области 
Людмила Алпатова, в 2022 году 
в виде субсидий местным бюд-
жетам на подготовку к отопи-
тельному периоду были выде-
лены 1,2 млрд рублей. Средства 
направлялись на мероприятия 
по модернизации, реконструк-
ции, капитальному ремонту 
и строительству котельных, 
систем водоснабжения, водо-
отведения, систем электро-
снабжения, теплоснабжения, 

Михаил ПохЛЕбАЕВ 
родился 25 мая.
Депутат по Озерскому 

избирательному округу 
№ 4, входит в состав ко-
митета Законодательного 
Собрания по экологии и 
природопользованию.

Светлана  
     ЧЕРЕПухиНА

родилась 25 мая.
Депутат по Троицкому 

избирательному округу 
№ 25, входит в состав ко-
митета Законодательного 
Собрания по аграрной 
политике, комитета За-
конодательного Собрания 
по молодежной политике, 
культуре и спорту.

отоПительный сеЗон ЗАвершен  
— Готовимся к следуЮщему

включая центральные тепло-
вые пункты, в том числе про-
ектно-изыскательские работы 
и капитальный ремонт газовых 
систем. В результате удалось 
построить и отремонтировать 
59,6 км инженерных сетей, а 
также построить, модерни-
зировать и отремонтировать 
16 объектов коммунального 
хозяйства. 

Кроме того, с финансирова-
нием из различных источников 
было построено 569,7 км сетей 
газоснабжения, подключено к 
газу 9918 квартир и домов. 

В этом году 
завершить 
мероприятия 
по подготовке 
к зиме необходимо 
до 15 августа, 
а до 1 сентября — 
закончить проверку 
готовности 
теплоснабжающих 
и теплосетевых 
организаций, 
потребителей 
с оформлением 
актов проверок 
и паспортов 
готовности.

В прошлом году с привле-
чением средств инвесторов 
в регионе продолжались ре-
конструкция и строительство 

девяти современных автомати-
зированных котельных взамен 
убыточных.

Отметим, в этом году на 
модернизацию объектов ком-
мунальной инфраструктуры 
и подготовку к новому ото-
пительному периоду предус-
мотрено 1,9 млрд рублей. Это 
позволит осуществить стро-
ительство, реконструкцию и 
капремонт 85 км инженерных 
сетей, выполнить работы по 
строительству и реконструк-
ции трех объектов коммуналь-
ной инфраструктуры. 

В 2023 году планируется 
построить более 600 км сетей 
газоснабжения, подключить 
к газу не менее 10 000 квартир 
(домов).

При этом депутаты Законо-
дательного Собрания поинте-
ресовались, будет ли соблюден 
график выполнения меропри-
ятий новой программы модер-
низации систем коммунальной 
инфраструктуры с учетом 
того, что сроки выполнения 
мероприятий и проведения 
проверок готовности к отопи-
тельному периоду сокращены 
на 15 дней. Людмила Алпатова 
заверила, что все мероприятия 
будут завершены в срок.

Авторы поправок — де-
путаты Евгений илле, Па-
вел Киселев, Дмитрий Кле-
утин и Вадим Ромасенко.

Напомним, сезонные лет-
ние кафе сейчас размещают-
ся на основании договора в 
соответствии с законом об-
ласти «О порядке и условиях 
размещения нестационар-
ных торговых объектов...». 

В связи с изменениями в 
федеральном законодатель-
стве они включены в Пере-
чень объектов, которые могут 
размещаться на землях или 

земельных участках, находя-
щихся в государственной или 
муниципальной собственно-
сти, без предоставления зе-
мельных участков и установ-
ления сервитутов на основа-
нии Земельного кодекса РФ.

Для приведения к едино-
образию правоотношений 
поправки предлагают исклю-
чить из закона нормы, регу-
лирующие вопросы размеще-
ния сезонных (летних) кафе.

Учитывая, что органам гос-
власти региона и органам мест-
ного самоуправления нужно 

время для внесения измене-
ний в нормативные правовые 
акты, а также для минимиза-
ции издержек предпринима-
телей, которые с началом се-
зона уже заключили договор 
на размещение летних кафе, 

предлагается установить до 1 
октября 2023 года переходный 
период вступления в силу из-
менений. С 1 октября договоры 
будут заключаться в соответ-
ствии с приказом областно-
го министерства имущества.

Ф
от

о 
с 

са
й

та
 z

s7
4.

ru



7№ 17(683) 24 мая 2023 года газета законодательного собрания челябинской области

Парламентская неделя
летоПись ЮжноГо урАлА

еленА рохАцевиЧ, ведущий АрхеоГрАф оГАЧо

«время движется мастерами и надеется на мастеров!» Это о тех мастерах 
писал поэт роберт рождественский, которые трудились на заводах и шахтах, 
в больницах и школах, на сельской ниве. на флагмане тракторостроения ЧтЗ 
высокого звания Героя социалистического труда были удостоены 12 человек. 
десятая — нина лукинична Абдрахманова. сейчас она осталась единствен-
ной из Героев соцтруда ЧтЗ. самой нине лукиничне исполнилось 84 года.

совместный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.

в гостях у Героя труда

В ее ухоженной квартире 
меня ждал богатый чайный 
стол с яствами собственного 
приготовления, ваза с фрук-
тами из сада и… виноградом 
разных сортов. Уральский 
виноград (это в нашем-то 
климате!) — особая гордость 
ветерана ЧТЗ. А на балконе у 
Нины Лукиничны — экзоти-
ческие растения южных ши-
рот, выращенные ею; недалеко 
— Первое озеро, которым она 
постоянно любуется.

— Смотрю сквозь эти как-
тусы и пальмы на водную 
гладь — и как будто на море 
побывала, — пошутила она. 
И добавила: «Вот такие у нас 
прекрасные места, с детства 
мне знакомые и родные».

Действительно — родные. 
Нина Лукинична родилась в 
1938 году в Челябинске. В се-
мье Косолаповых было четве-
ро детей, но мама умерла рано, 
отец всю заботу о малышах 
взял на себя. Сам готовил еду, 
стирал, даже в баню мыться 
водил — в мужскую. Там ре-
бятишек Косолаповых знали. 
Отец всех намоет, белье на-
стирает.

Лука Афанасьевич Косола-
пов работал в кузнице на ЧТЗ. 
В войну было особенно труд-
но, но выжили. Отец вновь 

Ф
от

о 
и

з 
ф

он
до

в 
О

ГА
Ч

О

Ф
от

о 
и

з 
ф

он
до

в 
О

ГА
Ч

О

к 90-летиЮ ЧтЗ:  
сержАнт индустрии

женился в 1947 году. Родилось 
еще шестеро детей. Друг дру-
гу чужими не были. Мачеха, 
язык не поворачивается ее 
так назвать, трудилась вместе 
с отцом в кузнице — кранов-
щицей. Оба были на хорошем 
счету. В семье — разговоры 
о заводе, о работе. Поэтому, 
окончив школу, Нина по сто-
пам отца пришла в литейный 
цех. Здесь все ей пришлось по 
душе, понравился завод, цех, 
люди. Профессию стержен-
щицы освоила быстро.

— Столько стержней, столь-
ко деталей в тракторе! Мне 
стало интересно все освоить. 
Бывало, бригада уйдет на обед, 
а я останусь, смотрю, какие 
стержни, изучаю, как можно 
те сделать, другие. Однажды 
кто-то не вышел на работу, 
мастер сетует: «Некого поста-
вить». Я говорю: «Я умею». Так 
и пошла по всем стержневым 
машинам. Мне нравилось. 
Окончила училище, в техни-
куме отучилась, но вернулась 
к своей рабочей профессии 
стерженщицы. Поначалу на-
ставником моим была Люба 
Бирюкова. Хорошо учила: 
как работать, чтобы руки не 
травмировать, как разложить 
детальки, чтобы стерженек 
был правильным, ровным. 
Каждому стержню мы свои на-

звания дали: кулачки, колбаса, 
диски… Потом уже любую 
деталь могла заформовать с за-
крытыми глазами.

Умелую, доброжелательную, 
улыбчивую девушку заметил 
работающий на соседнем 
участке Равиль Абдрахманов. 
Так Нина Косолапова стала 
Ниной Абдрахмановой.

трудовой почин

В 1962 году на ЧТЗ было ор-
ганизовано движение по раз-
работке личных планов техни-
ческого прогресса и мобили-
зации внутренних резервов на 
рабочем месте. Инициатором 

движения стала сверловщица 
ЧТЗ Герой Социалистического 
Труда Мария Федоровна Мо-
роз. Она первая получила пра-
во работать с личным клеймом 
качества. Потом этот почин 
подхватила вся страна.

Но еще в начале пути этого 
прославленного движения к 
многостаночнице-стерженщи-
це, бригадиру Нине Абдрахма-
новой подошел мастер и пред-
ложил составить свой личный 
план технического прогресса. 
Нина подумала и согласилась. 
Составила личные обязатель-
ства, план работы, условия 
соревнования, во главе угла 
которого стояло качество. Рас-
пределяла работу среди своей 
бригады, каждый отвечал за 
свой станок и качественное 
выполнение плана. Так в отде-
лении стержней появилась по-
следовательница инициативы 
Марии Мороз. Дело пошло так 
успешно, что бригаду Нины 
Абдрахмановой стали отмечать 
как лучшую в цехе.

— В бригаде было 20 чело-
век, в том числе мои братья и 
сестры. И еще моя вторая ма-
ма, жена отца. Работали друж-
но и слаженно. Добросовест-
ная была бригада. Качество 
деталей было высокое. Это са-
мое главное при выполнении 
личного плана, — заметила 
Нина Лукинична. 

мастер-наставник

Вскоре Нина стала масте-
ром-наставником. В цехе 
у нее даже было прозвище 
— сержант индустрии. Нина 
открывала секреты профес-
сии своим ученикам, пока-
зывала, на каких операциях 
и где можно сэкономить 
время. Иначе и нельзя — де-
ло общее и заботы должны 
быть общими. Сорок чело-
век тогда переняли ее опыт. 
На достигнутом Нина не 
остановилась. Предложила 
устанавливать в стержень мо-
нолитный каркас, имеющий 
П-образную форму. Это по-
зволило экономить в смену 
18 минут. Очень трудоемкой 
операцией считалась про-
водка в стержне четырех 
газоотводов. Нина и здесь 
упростила технологию, что 

сэкономило время и улуч-
шило качество стержней. 

И еще немало дельных рац-
предложений поступало от 
Нины Лукиничны — каждое из 
них позволяло снизить трудо-
емкость, улучшить качество из-
делий, сэкономить время, вы-
свободить рабочих для других 
операций. В год мастер давала 
по четыре-пять рационализа-
торских предложений, и они 
внедрялись в производство.

Нина Лукинична всей своей 
жизнью доказывала, что и в 
формовке стержней есть твор-
чество. А люди любовались на 
ее работу. 

высшая награда  
за труд

В 1963 году старший мастер, 
парторг цеха Иван Андреевич 
Иголкин, давно наблюдавший 
за работой молодого бригадира, 
за ее заботливым и бережным 
отношением к членам бригады 
и вообще к людям, предложил 
ей вступить в ряды КПСС. За 
отличную работу присвоили 
ей звание «Ударник коммуни-
стического труда», за личные 
качества, активную жизненную 
позицию и готовность всегда 
прийти на помощь — выбрали 
членом парткома ЧТЗ и членом 
Тракторозаводского райкома 
партии. Была она и народным 
заседателем, и членом цеховой 
группы народного контроля и 
к другой общественной работе 
относилась со всей серьезно-
стью, делала ее с удовольстви-
ем. Ей было присвоено звание 
«Лучший рабочий по профес-
сии».

В 1971 году Нину Лукинич-
ну коммунисты Челябинской 
области избрали делегатом на 
XXIV съезд КПСС. Слушала 
она выступления на съезде и 
думала: все планы можно вы-
полнить, если каждый человек 
проникнется заботами страны, 
если будут они общими для 
каждого. 

Ее работа — производствен-
ная и общественная — высоко 
оценена: ордена Ленина и 
Трудового Красного Знаме-
ни, медали. В 1983 году Нина 
Лукинична получила высшую 
степень отличия за труд — зва-
ние Героя Социалистического 
Труда.

Награждение прошло во 
Дворце спорта «Юность» в 
50-летний юбилей выпуска 
первого трактора ЧТЗ. Много-
гранность натуры, неугомон-
ность характера, активность 
Нины Лукиничны проявля-
ются во всем и после ухода на 
пенсию: она активный ветеран 
ЧТЗ.в 1971 году Нину Абдрахманову 

избрали делегатом на XXIV съезд КПСС.
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ежегодно 18 мая во всем мире отмечается 
международный день музеев. собирая и храня 
памятники материальной и духовной культуры, 
эти уникальные в своем роде учреждения ведут 
большую научно-просветительную и образова-
тельно-воспитательную работу. свой музей есть 
и в Законодательном собрании Челябинской 
области. его двери всегда открыты для южно-
уральцев всех возрастов, которые бывают в 
региональном парламенте. накануне здесь про-
вели очередную экскурсию, на этот раз — для 
студентов-юристов нескольких вузов.

СКАНВоРД ответы

дверь в историЮ 
ПАрлАментАриЗмА

Во время экскурсии моло-
дые люди узнали об истории 
становления местного само-
управления Челябинска, 
земств, появившихся в 1870-е 
годы, выборах Государствен-
ной Думы Российской импе-
рии начала XX века. К слову, 
первая дума в Челябинске 
(шестигласная, так как со-
стояла из городского головы и 
шести гласных — по одному из 

каждого сословия) берет свое 
начало 15 июля 1787 года. 

Среди экспонатов особый 
интерес у студентов вызвала 
действующая модель балло-
тировочного аппарата, кото-
рый использовался в органах 
местного самоуправления. 
Голосующий опускал шар в 
отверстие, и в зависимости 
от того, в какой желоб он на-
правлял свой шар, его голос 

засчитывался за или против. 
Результаты голосования появ-
лялись на счетчике (во время 
голосования он был закрыт) 
и фиксировались в баллоти-
ровочных документах, один 
из которых также представлен 
на экспозиции. Все решения 
оформлялись журнальным 
определением — протоколом, 
начиная со слов: «В ходе голо-
сования шарами...».

Сегодня, конечно, по-
добная процедура проходит 

в электронном формате, но 
принцип тайны голосования 
по-прежнему сохраняется.

Отдельный раздел выставки 
посвящен современному этапу 
развития парламентаризма 
— истории Законодательного 
Собрания области. Напом-
ним, 15 мая 1994 года в реги-
оне прошли первые выборы в 
Челябинскую областную думу. 
В настоящее время работает 
уже седьмой созыв депутатов 
Законодательного Собрания.

Музей истории 
парламентаризма 
Челябинской области 
был открыт 29 мая 
2014 года, к 20-летию 
Законодательного 
Собрания. 
Экспозиция 
рассказывает
о традициях 
представительных 
органов власти.
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 Ж
ан

р.
 А

ль
е. 

Не
га

. И
ол

. Г
ич

ка
. А

зу
. 

Би
вн

и.
 П

ле
н.

 А
то

м.
 М

ш
ар

а. 
Ко

п.
 Р

ол
ик

. Ё
рн

ик
. Н

ау
ру

. 
Та

ль
к.

 Р
ау

т. 
Ош

ее
к.

 С
ет

.

По
 в

ер
ти

ка
ли

:  
Уб

ор
. Л

ап
ш

а.
 У

ти
ль

. Л
иф

. Е
ге

рь
. 

М
от

и.
 И

но
к.

 Н
еу

ч.
 О

на
гр

. К
аи

р.
 И

па
тк

а.
 К

ли
к.

 Н
ам

ёт
. 

По
рт

ш
ез

. 
Гу

мн
о.

 Д
уб

ин
а.

 Ш
иш

. 
Ро

к.
 С

ак
е.

 П
он

ож
и.

 
Ба

нк
. Ф

ас
он

. П
ри

вк
ус

. Ш
уг

а.
 О

но
ре

. Л
ил

ип
ут

.


